



Rev 554

3

## SEMANARIO

## DE SALAMANCA

DEL MARTES 17 DE NOVIEMBRE DE 179

## MEDICINA.

Señor Editor: Yo no soy Médico ¿pero no podrá hablar de Medicina sino es el que tenga grados en esta facultad? Qualquiera corazon sensible sufrirá al ver gemir la humanidad baxo el azote destruidor de las viruelas: y contribuir en quanto esté de parte de uno á su total exterminio será el mas puro de los placeres que pueda existir entre los hombres.

Por la voz *exterminio* se podrá discurrir que no voy á tratar de la inoculacion. Quando nos fuera absolutamente imposible desterrar esta peste de nosotros, yo recomendaria á nuestros Médicos que se entregasen á esta saludable práctica con aquella madurez y sabiduria que requiere. Es infinito el número de victimas que han arrancado á la muerte los buenos inoculadores. Pero se trata de aniquilar esta peste, ó de desterrarla á lo menos al rincon del mundo de donde nos vino.

Dos Autores que yo sepa han solicitado esta empresa: y es un consuelo para la humanidad, que ambos á dos, sin comunicarse, hayan convenido en un mismo preservativo, y este es el mas sencillo y el mas facil y posible de executar. D. Francisco Gil, Médico.

X





del Escorial, escribió por los años de setenta de este siglo una Disertacion que intitula *preservacion de las viruelas*; y Mr. Paulet, Regente de la facultad de Paris escribió hácia el mismo tiempo, primero su *historia de las viruelas*, y despues una memoria, que tiene por título *preservativo de las viruelas, ó nuevos hechos y observaciones que confirman que un Particular, una Villa, una Ciudad, una Provincia, un Reyno entero en la Europa, puede preservarse igualmente de esta enfermedad; y en la que se responde á todas las objeciones que se puedan hacer en esta materia.*

Quisiera pues dar una idea de estas obras para hacer ver á mi Nacion la posibilidad y lo interesante de un tal proyecto que puede descargarla de uno de sus mas terribles males. Pero al considerar que la obra española podrá ser bastante conocida, pues ha sufrido ya dos ediciones, me parece inútil tomarme este trabajo, y bastará solamente recomendarla al Público. Las otras dos de Mr. Paulet, ademas de no ser tan conocidas, y ser mas completas, sus razones son mas luminosas, y creo hacer un bien á mi Nacion, si le presento por medio de ese Periódico un pequeño extracto de las ideas de este sábio Médico. Los consumados en estas materias disimularán las faltas que haya cometido un hombre, que solo quiere el bien de la humanidad.

Paulet es el primero que haya considerado como Filósofo este objeto interesante, y que haciendo un verdadero analisis de las viruelas, señale el único medio de preservarse de ellas. El es el primero que haya dicho á los hombres; *la Naturaleza no os ha condenado indistintamente á sufrir esta peste terrible; vuestra sangre no encierra en sí el germen de este mal; y el ayre no tiene la cruel facultad de divulgarle.*

No hay duda que este veneno ha entrado en las combinaciones necesarias para la constitucion de este



mundo ; pero nuestra madre comun lo habia encerrado en un rincon del globo , del que debian apartarnos mil barreras dificiles de romper. No acusamos mas que á nuestra imprudencia , que nos ha llevado allá tras yo no sé que tesoros , cuya escolta nos ha encubierto nuestra gran codicia. Del mismo modo que habiendonos alanzado en ese inmenso occéano para hacernos dueños de las riquezas envenenadas del otro emisferio , nos hemos hecho dueños de otra plaga, aun mas dañosa , mas dolorosa , y mas homicida , de la que nos habia librado la Naturaleza con la misma piedad maternal.

Nuestros vecinos han dado el mismo nombre á estos dos enemigos de nuestra especie , y esto indica la gran verdad de que ni uno ni otro se comunican de otro modo que por un contacto inmediato. Estamos seguros del mas reciente , absteniendonos de todo comercio con las personas insectas ; y este método no es menos infalible contra las personas que son tocadas del antiguo. Su sola diferencia en este punto estriva en que siendo la levadura de este mucho mas penetrante , é insinuandose en la sangre indiferentemente sobre todos los poros , no debemos guardar de su comunicacion tal ó qual órgano en particular , sino es absolutamente el todo. Dexemos siempre un espacio entre él y sus victimas ; y si nos fuerza la humanidad á acercarnos á ellas , tengamos , antes de pasar á otra compañía , el cuidado de quitarnos todos los vestidos que podrian ser impregnados de algunas particulas pestilenciales : demoslos á labar frecuentemente , y estaremos al abrigo de semejante mal , no solamente nosotros mismos , sino es que tambien nos libraremos del peligro infinitamente mayor , y mucho menos conocido de ser sus propagadores involuntarios. Bien presto perecerá la furia por falta de alimentos : y la belleza que asesina , y la niñez que parece perseguir , y la ve-



vez que no respeta muchas veces estará para siempre al abrigo de sus furiosos, sin necesidad de inoculadores, ni sangrias, ni vegigatorios.

La clase mas baxa de la sociedad es gobernada por una especie de enfermeras y curanderos, y aun no de pocos Médicos, que forman un número mas importante que vulgarmente se piensa, y que la tienen imbuida en la creencia del germen innato de las viruelas. No hay medio de hacer prevalecer la opinion contraria.

Las gentes de bien, capaces de razonar un poco, y de sentir que no hay tal germen de viruelas, asi como tampoco lo hay de la fiebre maligna, ni de dolor de costado, sino es que todas las enfermedades son el efecto de una fermentacion accidental, no han podido desengañarse de la influencia del ayre. Entran en el quarto de un enfermo; salen con el principio de la enfermedad; luego es preciso que se hayan inoculado naturalmente por la respiracion. Suponiendo esto como librarse del mal? Y aunque este fluido no sea un inoculador universal, aunque en efecto los miasmos vasiolosos no sean volatiles, aunque estas semillas de muerte no tengan alas que las lleven de un emisferio al otro, las precauciones necesarias para librarse de su acometimiento son tan grandes y tan embarazosas! Es tan incomoda la necesidad de desnudarse para lavarse y lavar sus vestidos! Es mucho mas cómodo no pensar en nada de esto, y dexar ir las cosas como puedan con nuestras inoculaciones, ó nuestras limonadas, segun el Médico que tengamos, ya sea una Mugercilla, ya un Doctor aprobado.

Hasta aqui hé hablado segun su historia, veamos ahora como razona en su memoria.

Principia demostrando que el ayre no comunica las viruelas como tampoco comunica la sarna, la lepra, el mal venerico, ni aun la peste. La naturaleza que há



hecho depender la vida de los seres animados de la mecanica de la respiracion , no há querido que tuviesen el peligro de envenarse necesariamente 25000. por dia. Y una prueba , que este fluido no es el veiculo , ni aun de la peste, es que se vive sin daño alguno en un pais inestado , tan solo con no tener otra comunicacion con los pacientes. Un cordon de tropas , que intercepte toda comunicacion menos esta , ahoga la plaga , como un incendio quando se le aísla.

En fin una sola prueba , que cita Paulet , confirma esta verdad , y bastaria para convencernos. En 1775. tomó el mismo una botella de casi nueve azumbres, tapada con un tornillo, y habiendole extraido el ayre con la maquina pneumatica , se fue con ella á un hospital de Paris llamado *Hotel-dieu*, y en la sala de San Francisco , donde se curan los virolentos , puso en presencia de un cirujano , de una enfermera de la casa , y otros muchos testigos , la botella en la boca de un virolento que espiraba , y recogió todos sus ábitos. Bien se notará que no puede haber ayre mas cargado de particulas de esta especie. Pues habiendose ido despues á una poblacion cerca de Paris , donde reynaba esta epidemia, hizo respirar en aquel ayre á tres hijos de una señora que los habia llevado allí para que viviesen bajo aquella atmosfera ; pero ninguno de ellos tuvo desde esta epoca enfermedad alguna , ni ninguna otra especie de accidente. Muy pocas teorías podrian ser apoyadas en un hecho mas convincente.

Quando es cargado el ayre de algunos vapores , pestilenciales produce algunos catastrofes ; mas entonces causa la muerte , y de ningun modo la enfermedad. No hace fermentar la sangre ; la coagula de un golpe , y la descompone hasta el punto de interceptar su curso , y ahoga al sugeto. No sucede otra cosa en todas las exhalaciones naturales ò artificiales : las particulas homicidas no llegan á este grado de fuerza, de otro modo que



por su reunion , y asi como yere y mata un golpe subit-  
to , asi producen ellas su efecto.

Pero en el momento que el ayre há podido penetrar-  
las, en el mismo las divide, por la accion natural á to-  
dos los fluidos ; y cesan de ser dañinas , desde el punto  
que son divididas , hasta el de hacerse volatiles. Esta  
teoria es bastante clara , y muy facil de acomprender.  
Pues se disiparian siempre por si mismos los principios  
de qualquier contagio , si se disolviesen hasta el punto  
en que el ayre pudiese ser su veiculo.

Mas por nuestra desdicha quedan demasiadamente  
unidos , y se pegan a las materias que los pueden reci-  
bir para introducirse desde ahi en los cuerpos dispues-  
tos á dexarse penetrar. Vienen á ser una especie de  
agujas que por si mismas se clavan, asi como las raspas  
de ciertas espigas quando hallan con sus puntas algun  
intersticio por donde poder introducirse. Ellos llevan  
consigo la desolacion ; causan inflamaciones , vegigas,  
granos , diviesos , y todos los sintomas que se notan  
en las enfermedades contagiosas. Todo el que se mues-  
tre inaccesible á estas puntas mortales , puede desafiar-  
las con toda seguridad. ( *Se concluirá.* )

*Soneto de un Anciano Sátiro.*

Mientras que por la limpia y tersa frente  
Ese cabello de oro ensortijado  
Al fresco viento vuela marañado  
Sobre las tiernas rosas del Oriente :  
Mientras la primavera está presente  
De ese clavel sobre marfil sentado,  
Cogedlas flores , y alegrías del prado ;  
Que el tiempo corre , huye , y no se siente.  
¿ De qué fruto os será la hermosura  
Quando el invierno vista de su nieve  
La lumbre de oro , y encarnadas rosas ?



Si la edad pasa , el tiempo la apresura;  
 Las horas vuelan , y en su curso breve  
 Hallan y tienen fin todas las cosas.

*Noticias particulares.*

*Temporal y precios de granos de las Provincias Meridionales y Septentrionales del Reyno.*

En las Provincias de Madrid , Toledo , y Ciudad-Real , han desaparecido las nieblas , quedando el tiempo claro , pero bastante frio : en las de Extremadura , Sevilla , Cordova , y Cuenca , está sereno y templado , á excepcion de los partidos de Molina y San Clemente , en los que continúan abundantes lluvias ; en las de Jaén , y Granada , sigue algo lluvioso , pero favorable á los campos ; y últimamente en la de Valencia se mantiene vario. Los precios corrientes de los granos en estas Provincias han sido : la fanega de trigo de 32 á 74 reales , y la de cebada de 9 á 30.

*Precios corrientes del Aceyte en las Provincias y Partidos Meridionales que se expresan , en los dias desde el 21 al 29 de Octubre último.*

En Utrera á 35 reales la arroba : en Andújar á 36 : en Ecija á 37 : en Córdoba , Palma y Carmona á 40 : en Málaga , Ubeda y Doña Mencía á 41 : en Estepa á 42 : en Martós á 43 : en Sevilla , Marchena y Antequera á 44 : en Ocaña y Jaén de 45 á 49 : en Cáceres , Xerez , San Lúcar , Badajoz y Torre Franca á 50 : en Truxillo á 52 : en el Puerto de Santa Maria á 53 : en Almuñecar á 54 : en Cádiz y Baza de 56 á 59 : en Plasencia á 70 ; y en Alcántara á 80.

*Vacantes.*

Por fallecimiento de Don Josef Navarro se halla vacante la Dignidad de Prior mayor , primera Silla de



la Iglesia Catedral de Tortosa , cuyo valor se regula en 40y reales : corresponde al turno de Dignidades y Canónigos prácticos en el gobierno , estatutos , usos y costumbres de dicha Iglesia : se admiten Memoriales hasta 10 de Diciembre.

Por el de Don Joaquin Escudér una Racion de mensa de la Metropolitana de Zaragoza , regulada en y reales : turno de Medios-Racioneros de la Iglesia, anónigos de las Colegiatas de la Diócesi , Curas y eneficiados de 6 años : Memoriales hasta dicho dia.

Por el de Don Juan Danes una Canongia de la Colegiata de Ullá , Diócesi de Gerona , regulada en 1333 reales , turno de Curas y Beneficiados de 6 años , Capellanes de Ejército , Armada , Hospitales y otros: Memoriales hasta 10 de Diciembre.

Por el de Don Luis Lapalla una Canongia de la Catedral de Huesca , regulada en 20y reales , turno de Curas y Jueces Eclesiásticos de 12 años : Memoriales hasta fin de Noviembre.

*Venta.* Quien quisiere comprar un Relox de Campana , quartos , media , y despertador , esfera de porcelana , y ocho dias de cuerda : acuda en casa del Reloxero Mudo en la Plaza Mayor , que se lo dará por lo que sea de razon , tiene su caxa acharolada.

El dia 7 de este mes se perdió una media de Algodón rayada , si alguna persona la hubiese encontrado hará favor de entregarla en la Administracion del Aguardiente de esta Ciudad.

La persona que se hubiese hallado una Manta grande apañada , que se cayó de un balcón la noche del Miércoles once del corriente en la calle de Caleros, Parroquia de Santa Eulalia , acuda á Doña Nicolasa de Frias , quien dará las señas y su hallazgo.

CON PRIVILEGIO REAL.

*Salamanca , en la Imprenta de la calle del Prior.*